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NOTAS PRODECON 

 

 
Entrevista a Angélica Campoamor Roldán, Directora General de Orientación y 

Asesoría al Contribuyente, en el programa “De Empresario a Empresario”, 

conducido por José Luis Sánchez de la Luz y que se transmite en Radio Anáhuac 

1670 de AM. Tema: Servicios PRODECON y cambios fiscales 2020. (06/02/2020) 

Escuchar  

 
 

 
Entrevista al Delegado de PRODECON en Veracruz, Mario Herrera Téllez, en el 

programa “RN Noticias” de Más Latina 96.5 de FM y conducido por Jorge Luis 

Malpica y Laura Morales. Tema: Adeudos desconocidos. (29/01/2020) 

Escuchar  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/02-2020/d_20200206_radio_anahuc_angelica_campoamor.mp3
http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/01-2020/n_20200129_la_mas_latina_veracruz.mp3
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Multas pasarán directamente a Secretaría de Hacienda 

Año con año se incrementan las infracciones en carreteras y caminos federales, a 

pesar de ello, también aumenta la cantidad de personas que dejan de pagarlas, por 

lo que el Titular de PRODECON Sinaloa Carlos Alberto López Montoya recordó a 

los usuarios que una vez que la Policía Federal impone una multa, esta pasa 

directamente a la Secretaría de Hacienda. 

El Delegado de PRODECON mencionó que se han defendido 35 casos en el estado 

por este motivo. Una vez que el contribuyente obtiene su multa, la Secretaría de 

Hacienda busca a usuario para el pronto pago, al hacer caso omiso puede hacerse 

acreedor a una multa que está pactada con el salario mínimo actual. 

Para cumplir con esta obligación, debe obtener su línea de captura a través de la 

página del SAT, en medidas extremas, la Secretaría de Hacienda está autorizada 

para embargar bienes. 

 

Aquí el problema es que la autoridad al irte a cobrar no te encuentra, también te 

notifica por estado y no te das cuenta, la multa va de mil pesos y te puede traer un 

perjuicio si tu no la pagas, o no te defiendes, para notificar en un tribunal. Cuando 

la multa está en el SAT y no la pagas, te pueden embargar. 

Carlos Alberto López Montoya, Delegado PRODECON. 

https://televisaregional.com/sinaloa/noticias/multas-pasaran-directamente-a-secretaria-de-hacienda/
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El 2019 fue un año complicado para Prodecon 

Para la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), el 2019 

representó quejas referente a la cancelación de sellos digitales, así lo dio a 

conocer, Mario Herrera Téllez, delegado de Prodecon. 

Un 25 por ciento del total de los servicios fueron referentes a la cancelación de sellos 

digitales, que estos al no funcionar, impide a los contribuyentes facturar a sus 

clientes. 

Señaló que fueron 7 mil 412 quejas que se llevaron a actuación, es decir, que fueron 

respaldadas por información y asesoría por parte de la Prodecon. En lo que va del 

2020 se tiene 75 quejas de las cuales 12 son por cancelación de sellos certificados. 

“El restante es porque tenemos problemáticas como el bloqueo de cuentas 

bancarias, embargo, créditos fiscales desconocidos principalmente de Sefiplan e 

incluso con Infonavit” 

Desde el 2013 que la Prodecon llego al estado de Veracruz, han tenido más de 30 

mil asesorías y representado a contribuyentes en 3 mil juicios. 

Ante el cuestionamiento de que si el SAT tiene fallas, el delegado de la Procuraduría 

explicó que han existido abusos y desconocimiento por parte de los contribuyentes 

al no saber del todo la información y acciones que se deben de tomar referente a 

sus contribuciones y aclaraciones. 

Hasta el momento, las nuevas reformas fiscales no están siendo “duras” para los 

contribuyente y es que estos apenas están empezando en este 2020, “no se ha 

tenido mucho impacto ya lo veremos en los meses de marzo y abril que son para 

actualizaciones de buzón y sellos digitales”. 

Herrera Téllez abundó que es importante que los contribuyentes, morales antes del 

31 de marzo y los físicos antes del 30 de abril, presenten la actualización de su 

buzón tributario, que es una lista de datos personales así como contactos 

telefónicos y correos electrónicos, de lo contrario esto ya ejerce multas. 

“Ahorita la ley prevé una restricción temporal, esto apunta a que una vez que los 

contribuyentes les sea cancelado el certificado y sea presentado el caso de 

aclaración en la miscelánea fiscal, se les habilitará nuevamente esta cuestión, la 

autoridad tiene un plazo de 10 días para resolver el procedimiento si la autoridad se 

excede deben de acudir a Prodecon”, dijo. 

https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/el-2019-fue-un-ano-complicado-para-prodecon-cordoba-veracruz-economia-comercio-4817868.html
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Para el SAT, el que los mensajes enviados a correos electrónicos de los 

contribuyentes no sean respondidos implica una sanción, “como consecuencia sería 

una notificación de estrados, es decir, una lista pegada en las oficinas del SAT y si 

así no acudimos a las instalaciones, no sabremos si formamos parte de ella”. 

Actualmente existe un ABC del SAT el cual es Aumentar la recaudación, bajar la 

elusión, y contrarrestar la corrupción. 
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
Padrón de contribuyentes creció 7.9% en el 2019 

En el primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el padrón de 

contribuyentes del Servicio de Administración Tributaria (SAT) registró su menor 

crecimiento desde el 2012, de acuerdo con los datos publicados por la dependencia. 

El 2019 cerró con un total de 77.4 millones de contribuyentes, lo que significó un 

incremento anual de 7.9% respecto al cierre del 2018, cuando en el padrón se 

registraron un total de 71.7 millones de personas físicas y morales, esto es un 

crecimiento de 11% respecto al año previo. 

En el 2016, el 2015 y el 2014, los crecimientos del padrón de contribuyentes fueron 

de 10.1, 11.4 y 11.1, respectivamente, todos por arriba de dos dígitos, en tanto que 

en el 2013 el crecimiento fue de 8.3 por ciento. 

 
Artículo 69-B del SAT necesita más ‘dientes’ para combatir a las empresas fantasma 

La simulación de operaciones que hacen las llamadas empresas fantasma le ha 

costado caro a las arcas del erario, y la lista negra del Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) aún requiere de un elemento clave para detener las operaciones 

de estas empresas. 

El artículo 69-B del Código Fiscal de la Federación (CFF) le permite al fisco publicar 

el nombre y RFC de contribuyentes que simula operaciones. Con la lista advierte a 

todos que si tuvieron operaciones con los sospechosos, sus facturas no serán 

deducibles y lo mejor es que reviertan el impuesto que dedujeron. 

No obstante, aunque las empresas queden en el listado de definitivo, esto no implica 

el congelamiento de sus cuentas bancarias, por lo que pueden seguir con el uso de 

su dinero. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Padron-de-contribuyentes-crecio-7.9-en-el-2019-20200211-0004.html
https://elceo.com/economia/el-69-b-del-sat-necesita-mas-dientes-para-combatir-a-las-empresas-fantasma/
https://elceo.com/economia/solo-dos-bancos-estan-listos-para-validar-la-factura-instantanea-del-sat/


 

 

21 
 

 
Designan a nuevos funcionarios en el SAT 

Con la llegada de Raquel Buenrostro al Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

se designaron a nuevos Administradores Generales en las áreas de Recaudación, 

Servicios al Contribuyente, Jurídica y Evaluación, informó la institución en un 

comunicado. 

 

La Administración General de Recaudación será ocupada por Luis Abel Romero 

López, quien se ha desempeñado como Coordinador Técnico de Programación y 

Control Presupuestario en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y jefe 

titular de área en la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda. 

Para la Administración General de Servicios al Contribuyente fue designada Claudia 

Rivera Arrieta como titular. 

 

Exduartistas, en el servicio de aduanas 

Juan Manuel Velázquez Yunes y Oliver Aguilar Yunes, políticos priistas y cercanos 

al exgobernador de Veracruz Javier Duarte, están a cargo de áreas clave en las 

aduanas administradas por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Velázquez Yunes, quien está casado con la hermana del Administrador General de 

Aduanas del SAT, percibe un salario de 115 mil 220 pesos brutos al mes como 

administrador de Programas de Certificación y Facilitación 

 

ISR debe disminuir gradualmente: PAN 

El Partido Acción Nacional (PAN) planteó distintas iniciativas para reactivar la economía en 

México. 

En conferencia de prensa, el presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, Marko 

Cortés, denunció que a 13 meses del gobierno encabezado por Andrés Manuel López 

Obrador han empeorado la economía, la seguridad y el sector salud en el país. 

Cortés Mendoza aseveró que la economía mexicana estuvo en recesión, por lo que 

consideró urgente generar mayor atracción de inversión, y adelantó que desde Acción 

Nacional se planteará la disminución gradual del Impuesto sobre la Renta (ISR), con el 

objetivo de dar certidumbre a la inversión y que haga más atractivo a nuestro país. 

https://www.mural.com/designan-a-nuevos-funcionarios-en-el-sat/ar1871537?referer=--https://www.google.com/--&__rval=1
file:///C:/Users/diana.garcia/AppData/Local/Microsoft/Windows/INetCache/Content.Outlook/Z2UPY873/elsoldemexico.com.mx/finanzas/exduartistas-en-el-servicio-de-aduanas-4819391.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/ISR-debe-disminuir-gradualmente-PAN-20200211-0002.html
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IMEF pide limitar billetes de alto valor 

Disminuir la emisión de billetes de alta denominación, generalizar la tasa del IVA en 

14.5% y cobrar a las empresas un gravamen de 28% son parte de las 15 medidas 

que los ejecutivos de finanzas plantearon para que la economía crezca 2.3% en 

forma sostenible. 

Al presentar la propuesta IMEF 2020: Recuperación de la inversión y el Crecimiento 

Económico con Enfoque Social, dijeron que con estas estas medidas apoyarían la 

reactivación de la economía. 

La iniciativa formulada por el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) 

sobre limitar los billetes contrasta con los planes del Banco de México (Banxico), de 

emitir una pieza nueva de 2 mil pesos para 2023. También llama la atención, 

considerando que el banco construyó una nueva fábrica de billetes en Jalisco para 

abastecer las necesidades de efectivo. 

 

 

 

¿Rentas? No emitir facturas al SAT no impide llevar a juicio a inquilinos morosos 

Los arrendadores de inmuebles que no presenten los Comprobantes 

Fiscales (CDFIs) ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT) sí pueden 

realizar un juicio en contra de un arrendatario moroso, aseguraron expertos. 

Lo anterior después de que se diera conocer que como parte de los cambios a la 

Ley del Impuesto Sobre la Renta o ISR que se realizaron en 2019, los arrendadores 

que quieran llevar a juicio a sus inquilinos por falta de pago deberán demostrar el 

pago de las rentas y las facturas ante el órgano fiscalizador para poder iniciar un 

proceso de demanda.  

Fernando Bustamante, socio fundador de AHC Abogados, explicó que los ajustes a 

la Ley del ISR y la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA) de 2019 han tenido 

una mala interpretación, “el juez no va a negar el cobro de la renta, ni va el desalojo, 

por lo que los derechos del arrendador están intactos”, aseguró. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/imef-pide-limitar-billetes-de-alto-valor
https://www.milenio.com/negocios/sat-perseguira-arrendadores-demandar-inquilinos-morosos
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.milenio.com/negocios/finanzas-personales/isr-que-es-cuando-aplica-y-como-se-calcula
https://www.milenio.com/negocios/finanzas-personales/isr-que-es-cuando-aplica-y-como-se-calcula
https://www.milenio.com/temas/impuestos
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Esto te quitan de impuestos cuando ganas la lotería 

Ganar la lotería no es solo recibir tu dinero, comprar una mansión, coches y empezar 

una vida a la Wicho Domínguez. Si sales premiado deberás compartir el beneficio 

con Hacienda. Incluso si fueras el afortunado de ganar la lotería de Estados Unidos 

no te salvarías de las leyes en México. 

Te recomendamos: El ganador de la rifa del avión presidencial tendría que pagar 24 

millones de pesos en impuestos 

Primero, no estás exento de los impuestos, el monto final no será tan ‘gordo’ como 

se piensa. Una buena parte se pagará al gobierno. 

 

 
Cómo afectan a los arrendadores cambios en el SAT 

Este año entraron en vigor los cambios a que la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) entregó al Congreso para el Paquete Económico en los que ha 

incluido, como parte de su política, una lista de iniciativas que afectan a los 

arrendadores, es decir, a aquellos que viven de sus rentas. 

Dicha política hacendaria cambia ciertas reglas en la Ley de Impuesto Sobre la 

Renta (LISR), así como del Impuesto Sobre el Valor Agregado (IVA) y del Impuesto 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). 

Un inmueble que se renta como casa habitación conforme al artículo 20, fracción II 

de la Ley del Impuesto al Valor Agregado, establece que está exento de IVA, a 

excepción de cuando se renta como inmobiliario. 

 

 

 

 

https://www.oinkoink.com.mx/noticias/loteria-quitan-impuestos-ganas/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/02/10/como-afectan-a-los-arrendadores-cambios-en-el-sat/
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Pedirá Alfredo Lozoya al SAT que nuevas reglas de ISR no afecte a trabajadores. 

 

En sesión de Cabildo extraordinaria el Alcalde, Alfredo Lozoya, fue autorizado por 

el Ayuntamiento para solicitar al Sistema de Administración Tributaria (SAT) revise 

el nuevo esquema del subsidio al Impuesto Sobre la Renta (ISR) que ha generado 

reducción de ingresos en los trabajadores con menor salario. THXmCvn 

Omnia.com.mx 

La solicitud del Presidente Municipal, se dio en modo inmediato a la solicitud de 

auxilio de los trabajadores de la maquila local, que han visto reducido su ingreso al 

quedar fuera del subsidio al ISR al por ser globalizados sus ingresos en modo 

mensual, con la versión 3.3 de la guía digital de  llenado y comprobantes fiscales. 

De manera previa, Lozoya Santillán,  llevó a cabo el análisis del problema y se 

detectó que no se trata de una acción del Gobierno Federal pensada para afectar a 

los trabajadores de menor ingreso, sino de un esquema que incluye varios factores, 

pero que se puede solucionar  en un diálogo directo y cordial con las autoridades 

del SAT. 

 
Federación quita pretexto a Bonilla para impuestos: darán más Participaciones a 

B.C. 

El gasto federalizado para Baja California, durante 2020, recibió un ajuste a la alza 

por arriba de los 2 mil millones de pesos, tirando el argumento del encargado 

millonario de gobierno estatal, Jaime Bonilla, en el sentido de la creación y aumento 

de impuestos para solucionar el recorte de recursos del gobierno de la república.  

De acuerdo con el documento final de Recursos Identificados en el Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF) 2020 para Baja California del Centro de Estudios 

de las Finanzas Públicas (CEFP), se aprobaron 52 mil 253.5 millones de pesos para 

la entidad, un aumento de 2 mil 314.9 millones de pesos en comparación al 2019.  

 

 

 

 

http://www.omnia.com.mx/noticia/133177/pedira-alfredo-lozoya-al-sat-que-nuevas-reglas-de-isr-no-afecte-a-trabajadores
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/feb/11/federacion-quita-pretexto-a-bonilla-para-impuestos-daran-mas-participaciones-a-bc/
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/feb/11/federacion-quita-pretexto-a-bonilla-para-impuestos-daran-mas-participaciones-a-bc/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Rescatan 2 mil mdp de fraude al Infonavit; pagarán premio de rifa 

La Fiscalía General de la República (FGR) recuperó 2 mil millones de pesos 

provenientes de un presunto desvío de recursos del Infonavit a una empresa 

privada en la pasada administración y que ascendería a más de 5 mil millones de 

pesos. 

El dinero, entregado ayer en la conferencia del Presidente, fue canalizado por el 

Mandatario al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado para pagar los premios 

de la rifa del avión presidencial. 

 

 

 

Autónomos locales libran la austeridad; tienen alzas de hasta 287% 

Los órganos autónomos de los estados no padecerán la austeridad aplicada a nivel 

federal por la Cámara de Diputados en el Presupuesto de Egresos de la Federación, 

pues sus partidas para este año, aprobados por los Congresos locales, registran 

incrementos de entre 4% y hasta 287%, como es el caso del instituto electoral de 

Hidalgo. 

Por ejemplo, al Instituto Nacional Electoral (INE) y a la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH) se le quitaron recursos. Si a esto se les suma lo que 

les recortaron al Poder Judicial y al Poder Legislativo, en total suman cuatro mil 182 

millones de pesos menos respecto de 2019. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rescatan-2-mil-mdp-de-fraude-al-infonavit-pagaran-premio-de-rifa
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fgr
https://www.excelsior.com.mx/nacional/autonomos-locales-libran-la-austeridad-tienen-alzas-de-hasta-287/1363360
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Sin registro, beneficiarios de 1,600 millones de pesos 

Durante 2019, la Secretaría del Bienestar entregó apoyos por más de mil 653 

millones de pesos sin contar con un listado detallado de beneficiarios y montos 

del Programa de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres 

Trabajadoras. 

Este proyecto está dirigido a jefes y jefas de familia que estudian o trabajan y no 

cuentan con el acceso al cuidado y atención para sus hijas o hijos; éste sustituyó al 

programa de Estancias Infantiles de los gobiernos anteriores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/beneficiarios-secretaria-bienestar-apoyos-madres-trabajadoras-estacias-infantiles/
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Urgen aumentar aportación a Afore 

 Las aportaciones que hacen los trabajadores mexicanos para su cuenta de retiro 

son las más bajas a nivel mundial, por lo que expertos urgen elevar el ahorro para 

lograr pensiones dignas. 

Actualmente, la aportación a las cuentas individuales de pensión es de 6.5 por 

ciento del Salario Base de Cotización (SBC), mientras que en países como Perú, 

Chile y República Dominicana el nivel es equivalente a 10 por ciento y en Hungría 

e Italia de 30 y 35 por ciento, respectivamente. 

 
 

 
Pensión de $1,500, recomienda el IMEF 

El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) propuso establecer una pensión 

base de mil 500 pesos mensuales para todos los mexicanos, sin importar su situación 

laboral, para garantizar el bienestar económico de los trabajadores al finalizar su vida 

productiva. 

En la presentación de la Propuesta IMEF 2020: Recuperación de la Inversión y el 

Crecimiento Económico con Enfoque Social, Ángel García-Lascurain Valero, presidente del 

organismo de profesionistas, detalló que se busca crear un Sistema Nacional de Pensiones 

que integre todos los esquemas pensionarios que hay en México, operado por un 

organismo público autónomo. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/urgen-aumentar-aportacion-a-afore/ar1871923?v=3
https://www.razon.com.mx/negocios/pension-de-1500-recomienda-el-imef/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Pide Banxico a miembros prudencia en declaraciones 

El Banco de México llamó a los miembros de la Junta de Gobierno -Gobernador y 

subgobernadores- a tener prudencia al emitir públicamente sus puntos de vista 

sobre la situación económica. 

Por primera vez, el banco central hizo públicos los Criterios Generales de 

Comunicación de la Junta de Gobierno y los Servidores Públicos, los cuales dio a 

conocer en un comunicado. 

 

Banxico dará a conocer el quorum de sus anuncios monetarios a partir de este 

jueves 

El Banco de México (Banxico) incluirá en su Anuncio de la Decisión de Política 

Monetaria el quorum de la reunión, y comenzará con esta práctica a partir de este 

jueves 13 de febrero de 2020, informó el instituto central. 

Al actualizar los criterios generales de comunicación de la Junta de Gobierno y 

Servidores públicos, la institución se comprometió a hacer más claros y concisos 

los comunicados de prensa sobre el anuncio de la decisión de política monetaria y 

el texto de las minutas en esta materia. 

 

Se regulará outsourcing sin afectar empleos: Monreal 

Previo al inicio, mañana miércoles, del Parlamento Abierto en el Senado de la 

República sobre el tema de outsourcing, Ricardo Monreal Ávila anticipó que la 

regulación en la materia va. 

“No se va a afectar el empleo, pero sí se tiene que regular y se tiene que evitar el 

abuso del uso de la subcontratación, outsourcing, que ha ocurrido ahora. No hay 

duda de que habrá quienes estén cumpliendo con la ley, que subcontraten, pero 

también hay quienes han abusado y han hecho esta figura jurídica del outsourcing 

una mina de negocios particulares, personales, evadiendo al fisco y lastimando al 

trabajador”. 

https://www.reforma.com/pide-banxico-a-miembros-prudencia-en-declaraciones/ar1871983?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-dara-a-conocer-el-quorum-de-sus-anuncios-monetarios-a-partir-de-este-jueves-20200210-0093.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Banxico-dara-a-conocer-el-quorum-de-sus-anuncios-monetarios-a-partir-de-este-jueves-20200210-0093.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Se-regulara-outsourcing-sin-afectar-empleos-Monreal-20200211-0018.html
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Outsourcing ya no será mina de negocios; Morena no se radicalizará, asegura 

Monreal 

El outsourcing dejará de ser una mina de negocios personales para evadir al fisco 

y lastimar a los trabajadores, advirtió el presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) del Senado, Ricardo Monreal, quien aclaró que Morena no va a 

radicalizar su posición en este tema, pues de ninguna manera afectará a los 

empresarios cumplidos ni atentará contra el avance económico de México. 

“Morena actuará con responsabilidad, sin excesos. Vamos a discutirlo en el grupo 

para poder en el pleno llevar una sola voz, pero obviamente no acudiremos a 

radicalismos que afecten el empleo, que afecten el desarrollo económico del país”, 

precisó Monreal, quien dijo, sin embargo, que el Senado sí va contra quienes 

abusaron de la subcontratación. 

 

Turismo crece, pero no cubre las metas de divisas de la 4T 

El turismo internacional rompió récords por séptimo año consecutivo, pero incumplió 

las metas de generación de divisas que estableció el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador para 2019. 

“La potencialidad turística de un país no se mide por el número de turistas recibidos, 

sino por las divisas captadas, en especial, el gasto per cápita”, ha comentado varias 

veces Miguel Torruco, titular de la Secretaría de Turismo (Sectur). 

En 2019, cada turista extranjero gastó en promedio 496 dólares, cerca de 9 mil 600 

pesos, durante su desplazamiento y estancia en México, monto que contempla 

todos los bienes y servicios consumidos y relacionados con el viaje, desde el pago 

de su traslado y hospedaje, hasta regalos para familiares y amigos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/outsourcing-ya-no-sera-mina-de-negocios-morena-no-se-radicalizara-asegura-monreal/1363361
https://www.excelsior.com.mx/nacional/outsourcing-ya-no-sera-mina-de-negocios-morena-no-se-radicalizara-asegura-monreal/1363361
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/turismo-crece-pero-no-cubre-las-metas-de-divisas-de-la-4t
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Tienen 10 millones de mexicanos jornada excesiva 

En el País, 10.3 millones de mexicanos trabajan más de 48 horas semanales, lo 

cual rebasa el promedio de las jornadas laborales de 8 horas diarias, reveló la 

Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) al tercer trimestre de 2019. 

De este total, 5.2 millones de asalariados y subordinados laboran entre 9.8 y 11.2 

horas diarias en promedio, tomando en consideración 5 días de trabajo. 

 

Presiona competencia en turbosina a ASA 

Para recuperar el terreno que ha perdido en la venta de turbosina por la llegada de 

BP, Repsol y otras empresas al mercado, Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) 

trabaja en una reducción de tarifas acompañada de una nueva política de 

descuentos. 

 

Con la apertura del mercado de turbosina a finales de 2018, los privados entraron a 

competir y esta paraestatal perdió 45 por ciento de participación en la venta, por lo 

que ahora busca reducir su tarifa mediante cambios aprobados por su Consejo de 

Administración, dijo Mauricio Arellano, director de la división de Combustibles de 

ASA. 

 

Suma 10 meses en caída la inversión fija bruta 

La inversión fija bruta (los gastos realizados en maquinaria y equipo de origen 

nacional e importado, así como los de construcción) registró un aumento en 

términos reales de 1.1 por ciento durante noviembre del año pasado frente al mes 

inmediato anterior, con cifras desestacionalizadas; aunque en su comparación 

anual retrocedió 2.8 por ciento. 

Por componentes, los gastos en maquinaria y equipo se incrementaron 2.7 por 

ciento y los efectuados en construcción crecieron 1.2 por ciento, en el penúltimo 

mes de 2019 respecto al mes precedente, según datos ajustados por 

estacionalidad. 

 

https://www.reforma.com/tienen-10-millones-de-mexicanos-jornada-excesiva/ar1871987?sc=1664
https://www.reforma.com/presiona-competencia-en-turbosina-a-asa/ar1871904
https://www.contrareplica.mx/nota-Suma-10-meses-en-caida-la-inversion-fija-bruta202010211
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Buen diciembre, más turistas y divisas para México 

Durante el último mes de 2019 la llegada de turistas extranjeros al país aumentó 

11.2 por ciento, respecto a diciembre de un año antes, al registrar 4 millones 714 

mil 305 visitantes internacionales, de un total de 9 millones 316 mil 665 de personas 

que viajaron por México. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) presentó los resultados de 

las Encuestas de Viajeros Internacionales, de Turismo de Internación y de 

Fronterizos, las cuales tienen la finalidad de dar a conocer el número de visitantes 

internacionales que ingresaron y salieron del país, así como los gastos realizados 

por éstos. 

 

‘Inseguridad obstruye creación de empleo; empresas destinan recursos para 

protegerse’: presidente de la AmCham 

La inseguridad se ha convertido en uno de los principales frenos del crecimiento 

económico, pues los costos que genera en las empresas limitan la generación de 

empleos, consideró Jorge Luis Torres, presidente de la American Chamber of 

Commerce of Mexico (AmCham). 

Explicó, en entrevista con Excélsior, que la delincuencia hace vulnerable la 

economía debido a que las empresas tienen que invertir en seguridad antes que en 

nuevas fuentes de empleo porque de esto dependen que sigan operando 

 

Bancos cobran de 20.7 a 30.5% de interés en créditos de nómina 

La tasa de interés que cobran los bancos en créditos de nómina va de 20.7 a 30.5%, 

de acuerdo con información reciente del Banco de México (Banxico). 

En el reporte Indicadores Básicos de Créditos de Nómina con datos a junio del 2019, 

el Banxico explicó que la participación del saldo del crédito de nómina ha tenido un 

incremento significativo en el mercado, dado que, en el periodo comprendido entre 

julio del 2018 y junio del 2019, se incrementó 4.8% real, con lo que para esa fecha 

ya tenía una participación de 24.2% de la cartera total de crédito al consumo con 

233,817 millones de pesos y una morosidad de 2.9 por ciento. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Buen-diciembre-mas-turistas-y-divisas-para-Mexico202010214
https://www.dineroenimagen.com/empresas/inseguridad-obstruye-creacion-de-empleo-empresas-destinan-recursos-para-protegerse?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/empresas/inseguridad-obstruye-creacion-de-empleo-empresas-destinan-recursos-para-protegerse?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Bancos-cobran-de-20.7-a-30.5-de-interes-en-creditos-de-nomina-20200210-0087.html
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Precio de la vivienda aumentó 8.6% en el 2019: SHF 

Durante el 2019 los precios de las viviendas adquiridas con un crédito hipotecario a 

nivel nacional tuvieron un aumento en 8.6%, en un año donde la proporción del 

mercado de vivienda usada fue mayor al de vivienda nueva, según los indicadores 

de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). 

De acuerdo con el Índice SHF, el indicador de vivienda nueva tuvo un aumento de 

8.9% durante el 2019, mientras que el de vivienda usada fue de 8.3% en los 12 

meses del año anterior. 

 

 

En estas entidades se vende más caro el litro de gasolina 

Al inicio de 2020, la Ciudad de México se convirtió en una de las entidades en las 

que se vende más cara la gasolina Magna. 

En el primer mes del año, cada litro de este combustible, que es el que más se 

consume en el país, se comercializó hasta 1.09 pesos por encima del promedio 

nacional estimado por la Comisión Reguladora de Energía (CRE), de 19.52 pesos. 

De esta forma, los usuarios que habitan o transitan la Ciudad de México pagaron un 

promedio de 20.61 pesos por litro de gasolina Magna. 

 

Desaceleración pega a automotrices en Bolsa 

Los rendimientos de las firmas automotrices internacionales, que cotizan en 

distintas bolsas de valores, mantienen desde el año pasado y lo que va del 2020 

una tendencia negativa, debido principalmente a la desaceleración económica 

mundial, así como a un cambio en la industria en general, aseguraron analistas 

bursátiles. 

El rendimiento de la emisoras del sector a nivel global viene en picada desde inicios 

del 2020. Ford Motor Company cayó 13.33% desde su cierre del 2019 al 10 de 

febrero del 2020, mientras que la alemana BMW bajo 12.76% y Volkswagen bajó 

6.73% en el mismo periodo. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Precio-de-la-vivienda-aumento-8.6-en-el-2019-SHF-20200210-0075.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-estas-entidades-se-vende-mas-caro-el-litro-de-gasolina
https://www.eluniversal.com.mx/tag/gasolina
https://www.eluniversal.com.mx/tag/gasolina
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Desaceleracion-pega-a-automotrices-en-Bolsa-20200210-0083.html
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En autopartes, México roza cuarto lugar global 

La ratificación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y la 

apertura de la nueva planta de Toyota en Guanajuato impulsarán la inversión y la 

generación de empleos en el sector de autopartes. 

La Industria Nacional de Autopartes (INA) estima que la producción de componentes 

automotrices alcanzará un valor de 102 mil millones de dólares este año, 2.7% más 

que en 2019, y alrededor de 105 mil millones en 2021, con lo que México se 

colocaría como el cuarto productor de autopartes a nivel mundial por encima de 

Alemania. 

 

Solo 20% de las comisiones por remesas se quedan en México: Luis Niño de Rivera 

Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de México, aseguró que 

el sector realiza la transparencia en el cobro de las comisiones para que 

los usuarios de servicios bancarios entiendan las razones por las que se 

les piden estas cuotas. 

Indicó que se reducirán estas tarifas gracias al esfuerzo de los empresarios de 

esta industria, quienes comenzaron con este reto a raíz de una reforma propuesta 

por Ricardo Monreal. 

 

Nuevo brote de coronavirus pega otra vez al petróleo 

La menor demanda de hidrocarburos a causa del nerviosismo generado en los 

mercados por el brote de coronavirus, provocó que las principales mezclas de 

petróleo cerraran la sesión de ayer con amplias pérdidas. 

La directora de Análisis Económico y Financiero de Banco BASE, Gabriela Siller, 

comentó que los inversionistas también esperan a ver si Rusia aceptará la 

propuesta de la OPEP+ para hacer recortes a la producción petrolera conjunta. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-autopartes-mexico-roza-cuarto-lugar-global
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/comisiones-remesas-mexico-luis-nino-rivera/
https://www.razon.com.mx/negocios/nuevo-brote-de-coronavirus-pega-otra-vez-al-petroleo/
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Desestiman dicho de AMLO sobre el IFT 

Como erróneo y desproporcionado fue calificado el comentario del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, quien dijo ayer que los comisionados del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) eran elegidos por empresas del sector 

privado. 

Esa percepción es errónea, aseguró Jorge Bravo, presidente de la Asociación 

Mexicana del Derecho a la Información (AMEDI). 

“El procedimiento está en el artículo 28 y se sabe que la administración pública, el 

gobierno, nombra la terna o quinteta, y al final es el Presidente quien decide, no la 

iniciativa privada. Más bien hay un tema de discrecionalidad, la última decisión es 

pública, no privada”, afirmó. 

 
Sin agua potable diaria, 40% de mexicanos 

Mientras sólo seis de cada 10 mexicanos tienen acceso diario al agua potable y al 

saneamiento, se pierde 40 por ciento del líquido disponible para la agricultura, lo 

que indica un uso ineficiente del recurso, señala la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua) en el borrador del Programa Nacional Hídrico 2019-2024. Ejemplifica el 

problema con que 48 por ciento de las escuelas públicas no tiene drenaje, 31 no 

cuenta con agua potable y 13 por ciento carece de sanitarios. 

Indica que entre los problemas públicos que hay sobre el agua en el país están que 

el acceso a los servicios de agua potable y drenaje es insuficiente e inequitativo, y 

que existen grandes brechas en los servicios entre regiones del país. Esto afecta 

marcadamente a las comunidades indígenas y afromexicanas, en particular a las 

mujeres y niñas, quienes generalmente son las responsables de ir a buscar el agua 

y abandonan la escuela por falta de instalaciones sanitarias adecuadas. 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/desestiman-dicho-de-amlo-sobre-el-ift
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/11/sin-agua-potable-diaria-40-de-mexicanos-7115.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia Matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 
 
 

 

Gertz: aumentaron los feminicidios 137% en cinco años 

El feminicidio en México se disparó de manera preocupante, al aumentar 137 por 

ciento en los cinco años recientes, esto es cuatro veces más que el homicidio, que 

se incrementó 35 por ciento, y ese es un crecimiento desmesurado, reconoció el 

titular de la Fiscalía General de la República, Alejandro Gertz Manero. 

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 

fiscal insistió en que su propuesta no es suprimir el tipo penal, como señalaron 

diputadas de Morena primero, y de otros partidos después, sino que esté 

suficientemente claro como para perseguirlo. 

 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-11-de-febrero-4819562.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/11/gertz-aumentaron-los-feminicidios-137-en-cinco-anos-4329.html
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Menos extradiciones de presuntos delincuentes a EU, por amparos: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó que si hay una disminución 

en el número de extradiciones de presuntos delincuentes a Estados Unidos es 

porque “había muchos amparos”, por lo que ”tenemos que proceder legalmente”, 

pero nosotros, atajó, no establecemos relaciones de complicidad con nadie, ni con 

delincuentes comunes ni con delincuentes de cuello blanco”, como era antes. 

Señaló que en gobiernos anteriores “se perseguía a unos y se toleraba a otros; 

ahora actuamos sin privilegio para nadie, parejo”. 

Cuestionado en su conferencia de prensa sobre la extradición de sólo dos presuntos 

delincuentes de enero a junio, manifestó que “puede ser por cuestiones de tipo 

jurídico”, pero ofreció ampliar la información. 

 

 

Buscan castigo para jueces y MP que ignoren violencia de género 

Gabriela Quiroga Anguiano, diputada local por el PRD, anunció que presentará una 

propuesta que reforma diversos artículos del Código Penal capitalino, con la 

finalidad de tipificar la omisión de los Ministerios Públicos de la Fiscalía General de 

Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) de otorgar, de manera oficiosa, las 

más altas medidas de protección a favor de la víctima, principalmente en casos de 

violencia de género. 

La propuesta, que subirá hoy al pleno del Congreso local, también busca tipificar la 

omisión de los impartidores de justicia cuando éstos no concedan las medidas 

cautelares que garanticen en mayor grado la  protección de la integridad y la vida 

de las víctimas u ofendidos, conductas que alcanzarían hasta ocho años de prisión.  

 

 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/11/menos-extradiciones-de-presuntos-delicuentes-a-eu-por-amparos-amlo-7426.html
https://www.razon.com.mx/ciudad/buscan-castigo-para-jueces-y-mp-que-ignoren-violencia-de-genero/
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Estas son las 4 prioridades de AMLO para rescatar al sector salud: EN VIVO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó desde La Mañanera que 

continuará cada martes con el informe del Pulso de la Salud hasta que se garantice 

ese derecho de todos los mexicanos, el cual era “letra muerta”. 

Acompañado de los directivos del sector salud desde Palacio Nacional, el 

mandatario dijo que son cuatro puntos los que buscan atender desde su gobierno y 

que son: 

• Que no falten medicamentos 

• Que no falten médicos y especialistas 

• Terminar corrupción en hospitales 

• Basificar a los trabajadores de la salud 

 

Giro radical en compra de medicinas; fin a proveedores exclusivos: Ssa 

En su reporte semanal sobre el sector, el subsecretario de Salud, Hugo López- 

Gatell, sostuvo que se está operando un cambio radical en el esquema de 

adquisición de medicamentos para tener trato directo con las empresas 

farmacéuticas, haciendo a un lado intermediarios que obtuvieron carta de 

exclusividad para distribuirlas en el sexenio pasado. 

Puso como ejemplo a la empresa PISA, que pasó de tener el 14 por ciento de la 

distribución a casi una cuarta parte, con el 22 por ciento, en tanto que Fármacos 

Especializados aumentó su cuota de mercado hasta controlar el 20 por ciento. En 

sólo dos empresas se concentró el 44 por ciento del suministro de fármacos. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/estas-son-las-4-prioridades-de-amlo-para-rescatar-al-sector-salud-en-vivo/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/11/giro-radical-en-compra-de-medicinas-fin-a-proveedores-exclusivos-ssa-3195.html
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FGR recupera 2 mmdp; irán a rifa; Gestión de la Consejería jurídica 

La Fiscalía General de la República (FGR) entregó ayer al director del Instituto para 

Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), Ricardo Rodríguez Vargas, un cheque por 

dos mil millones de pesos derivados de las acciones penales implementadas para 

recuperar los bienes de la nación. 

Durante la conferencia matutina del Presidente, el fiscal general, Alejandro Gertz 

Manero, destacó que el decomiso de los recursos se dio luego de la intervención y 

apoyo del consejero jurídico de la Presidencia de la República, Julio Scherer. 

 

 

López Obrador recorrió las obras del aeropuerto de Santa Lucía 

 El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un recorrido de supervisión por 

las obras del aeropuerto internacional General Felipe Ángeles, en Santa Lucía, 

Estado de México el día lunes 10 de febrero del año en curso. 

Flanqueado por los secretarios de la Defensa Nacional, y la Marina, Luis Cresencio 

Sandoval y el almirante, Rafael Ojeda Durán, respectivamente, el jefe del Ejecutivo 

observó las instalaciones desde un vehículo. 

 

Precisa Corral que sí se suma al Insabi “como no adherido” 

El gobierno de Chihuahua firmará el convenio con el Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi) como “estado no adherido”, con lo que conserva la infraestructura 

de salud, equipo y personal en el área, pero podrá acceder al fondo federal de 40 

mil millones de pesos. 

El servicio, aclaró el gobernador Javier Corral en un comunicado, se seguirá 

prestando como lo ha hecho hasta ahora. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/fgr-recupera-2-mmdp-iran-a-rifa-gestion-de-la-consejeria-juridica/1363359
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/lopez-obrador-recorrio-las-obras-del-aeropuerto-de-santa-lucia/119291?categoria=%22dinero%22
https://www.razon.com.mx/mexico/precisa-corral-que-si-se-suma-al-insabi-como-no-adherido/
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“Directivos de la UNAM han sido omisos sobre acoso” 

Han sido las direcciones de las facultades, las escuelas Nacionales Preparatorias 

(ENP) y los colegios de Ciencias y Humanidades (CCH) las que han fallado en dar 

seguimiento efectivo a las denuncias y quejas de las estudiantes en contra de 

acoso u hostigamiento sexual de profesores y alumnos, consideró el presidente 

del Tribunal Universitario, Eduardo López Betancourt. 

En entrevista con EL UNIVERSAL dijo que las oficinas jurídicas de las escuelas y 

facultades, que son las primeras en tener contacto con las alumnas que denuncian, 

incumplieron con su trabajo, lo que ha generado que las estudiantes protesten en 

contra de esa ineficacia. 

 

Pagaron a jóvenes para que tomaran planteles de la UNAM 

Un joven fue detenido el domingo 2 de febrero cuando salía con varias cosas que 

había robado del interior de la Escuela Nacional Preparatoria 9, de la Universidad 

Nacional Autónoma de México (UNAM), ubicada en la alcaldía Gustavo A. Madero. 

Confesó a los elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) local que 

él no es estudiante del plantel, pero que grupos subversivos que tomaron las 

diversas escuelas preparatorias le habían pagado para ocasionar desmanes y 

quedarse dentro del recinto universitario. 

 

 

 
 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/directivos-de-la-unam-han-sido-omisos-sobre-acoso
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/pagaron-jovenes-para-que-tomaran-planteles-de-la-unam
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Pone freno la Corte de El Salvador a los arrebatos de Bukele 

La Corte Suprema de Justicia (CSJ) de El Salvador exigió ayer al presidente Nayib 

Bukele no hacer uso de las fuerzas armadas más allá de lo establecido en la 

Constitución, después de que el mandatario irrumpió el domingo en el Congreso 

acompañado de militares para exigir a los legisladores la aprobación de un crédito. 

La Sala de lo Constitucional ordenó al presidente abstenerse de hacer uso de la 

fuerza armada en actividades contrarias a los fines constitucionalmente 

establecidos y poner en riesgo la forma de gobierno republicano, democrático y 

representativo, el sistema pluralista y de manera particular la separación de 

poderes. 

 

 
China lanza gran campaña contra el coronavirus 

Tras haber tardado en reaccionar, el gobierno chino lanzó un gran campaña de 

propaganda contra el nuevo coronavirus, con mensajes y eslóganes en las calles 

para movilizar a los miles de millones de chinos aterrorizados por el nuevo 

coronavirus. 

Desde hace más de dos semanas, el gigante asiático de mil 400 millones de 

habitantes está paralizado por el nuevo coronavirus que infectó a más de mil 

personas y contaminó a 42 mil. 

El brote apareció en diciembre en la ciudad de Wuhan, la capital de la provincia de 

Hubei, en el centro del país. 

 

 
 
 
 

jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/02/11/pone-freno-la-corte-de-el-salvador-a-los-arrebatos-de-bukele-5088.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/02/11/china-lanza-gran-campana-contra-el-coronavirus-1129.html
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 MARCOS T. ÁGUILA 

Las rifas: impuestos para los pobres 

Marcos T. Aguila (Universidad autónoma Metropolitana)  y Raúl Rojas (Universidad 

Libre de Berlín) 

 Muchos países del mundo cuentan, como México, con un sistema de lotería 

nacional o estatal. Equivale a una licencia para imprimir dinero: el precio de todos 

los boletos vendidos es muy superior al valor de los premios otorgados. Hay 

sistemas de lotería en los cuáles se tienen que seleccionar números. Si nadie le 

acierta a la combinación ganadora, el premio no otorgado se agrega a la bolsa de 

la semana siguiente, de tal manera que se puede llegar a recompensas 

descomunales (de muchos millones de dólares en los Estados Unidos). Es quizás 

un problema de la naturaleza humana el que los compradores de boletos de lotería 

no se detengan a pensar en la bajísima probabilidad que tienen de ganar en una de 

esas rifas (probabilidad acaso inferior a la de que un rayo les caiga sobre la cabeza). 

Más bien se imaginan ya ganadores del premio mayor y fantasean sobre todo lo 

que podrán adquirir una vez que le hayan pegado al “gordo”. Las excepciones, bien 

promocionadas, mantienen la flama de la esperanza. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/plumas-invitadas/marcos-t-aguila
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Director de Aduanas y empresario de aviación 

Guillermo Calderón León, administrador de la Aduana de Progreso en Yucatán, y 

quien está siendo investigado por el SAT y por la Unidad de Inteligencia 

Financiera por presunto enriquecimiento ilícito, además del contrabando detectado 

de sustancias prohibidas, especies marinas protegidas y maderas preciosas por la 

aduana en cuestión, era al mismo tiempo que funcionario público, un próspero 

empresario de la aviación privada, pues dirigía y promovía en sus redes sociales a 

su empresa Cronos Airway, que renta dos aviones tipo Hawker 800 con matrícula 

estadunidense y tiene sus oficinas y hangares en el Aeropuerto de Toluca. 

Exfuncionario de la Sedesol y de la Sedatu en los tiempos de Rosario Robles y 

también exdiputado local por el PRI en el Estado de México, Calderón León fue 

contratado en el actual gobierno y nombrado director de la Aduana de Progreso el 

17 de abril de 2019, una semana después de que el presidente López Obrador 

anunciara en su conferencia de prensa matutina del 11 de abril un “plan de 

restructuración de las Aduanas del país” para acabar con la corrupción que, dijo en 

aquella fecha el mandatario, imperaba en el sector aduanero nacional. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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Reto en el SAT 

Dolores del Río   

  

  

  

  

 

https://www.24-horas.mx/2020/02/11/reto-en-el-sat/
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Dinero 

 Desde su creación, el Servicio de Administración Tributaria ha sido la caja de 

regalos del presidente de la República en turno. A los amigos les ha condonado 

miles de millones de pesos. El SAT que dirige Margarita Ríos-Farjat dibujó la imagen 

del nuevo SAT: tiene dos caras, la del apoyo al contribuyente cumplido y la cara 

dura al evasor fiscal. Queremos ver un fisco que oriente, facilite y ayude al cumplido, 

porque el país se sostiene de los cumplidos, dijo. En otras palabras, habrá mano 

dura al evasor pero atención y paciencia con el contribuyente que paga sus 

impuestos. Al término de una reunión entre autoridades y representantes del sector 

privado sobre las empresas factureras, dijo que la reforma a diversas disposiciones 

fiscales para equiparar la defraudación fiscal a la delincuencia organizada está 

dirigida para los que no cumplen y dañan al fisco. Coparmex había tratado de 

alarmar argumentando que se trata de terrorismo fiscal. El presidente López 

Obrador tiene el compromiso de no subir los impuestos ni pedir dinero prestado pero 

hacen falta recursos. Tendrán que venir de una recaudación eficaz. Por lo pronto, 

en el Congreso se está cerrando la puerta a las condonaciones de impuestos 

mediante una reforma Consti Astillero 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2019/09/26/opinion/006o1eco
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OTRAS COLUMNAS 
 

EDITORIAL 

¿Vuelve la Tijuana violenta? 

En los últimos años Tijuana ha logrado disminuir la vinculación de su nombre con el 

narcotráfico o con la violencia, como lo fue hace más de una década. La situación, 

sin embargo, parece que comienza a cambiar debido a varios factores, los cuales 

son presentados hoy por EL UNIVERSAL, en un reportaje realizado en alianza con 

el Border Center for Journalists and Bloggers, que forma parte del Hub de 

Periodismo de Investigación de la Frontera Norte. 

Los índices de homicidio colocaron desde el año pasado al municipio como el más 

violento del país, al registrar más de 6 mil casos de 2016 a 2019, de acuerdo con 

cifras del gobierno federal. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Los ambulantes y la Unión Tepito 

Los fueron eliminando uno a uno, y a la vista de todos, para que no hubiera 

dudas. La Unión Tepito cazó en las calles no solo a integrantes de organizaciones 

rivales. Fue también por importantes líderes del ambulantaje en el Centro Histórico 

de la Ciudad de México. 

Todos cayeron de la misma manera: acribillados desde motonetas por jóvenes de 

escasos 20 años. A uno de esos líderes le enviaron incluso a un par de 

adolescentes. Fue el asesinato con el que se estrenaron. Fueron abatidos por 

sicarios de la Unión Tepito los líderes Óscar Liebre, Raymundo Pérez, Armando 

Becerril, Miguel Ángel Lemus, Miguel Ángel Galán y Jaime Vázquez Mendoza. 

Como ya se ha relatado, tras las ejecuciones la Unión Tepito se apropió de las calles 

y las plazas que estos líderes controlaban. Los comerciantes se volvieron “sus” 

comerciantes. La Unión reparte los espacios, cobra las cuotas, impone las multas y 

los castigos. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Ante el desabasto, el gobierno se abre a medicinas pirata 

El presidente López Obrador prometió que los servicios de salud de México serían 

como los de los países nórdicos. Sin embargo, ante el desabasto de medicinas, su 

gobierno está siguiendo el ejemplo de los países africanos más pobres: ya abrió la 

importación de medicamentos de China e India, que no tienen estándares altos de 

verificación, es decir, no está comprobado que esas medicinas curan lo que dicen 

que curan. 

El gobierno federal está peleado con las empresas farmacéuticas privadas. Las 

acusa de ser corruptas, elevar los precios de los medicamentos y hasta de generar 

la crisis de desabasto de medicinas en el país como método de chantaje y presión. 

Para amagar a las farmacéuticas y tratar de mejorar el abasto, el gobierno publicó 

recientemente una autorización que permite la importación de medicamentos que 

están precalificados, es decir, que todavía no se ha comprobado al 100% que 

funcionan para lo que dicen que funcionan. Genéricos pirata, si se me permite el 

término. 

BAJO RESERVA 

Fracasa la “Operación Maquillaje” 

Ayer, a su llegada a Tapachula, el diputado federal de Morena Porfirio Muñoz 

Ledo acusó la “hipocresía” con la que el gobierno se conduce en materia migratoria 

y los intentos por maquillar la realidad. El tema intentó ser rebatido por su 

compañera de partido y presidenta de la Comisión de Asuntos Migratorios, Kristal 

Vences, quien estaba metida en su perorata de que la culpa es del pasado, y los 

años de corrupción del antiguo Instituto Nacional de Migración, cuando fue 

interrumpida por un migrante, de nacionalidad hondureña. El hombre le dijo que aún 

hay “coyotes” y corrupción en el INM y que los dos le cobran, además de que su 

trámite de regularización de estancia, que debe llevar 15 días ya lleva 6 meses. Así 

que, pese al maquillaje de pintura fresca en la Estación Migratoria de Tapachula, 

los lápices de colores que les dieron a los niños para que se viera que se 

entretienen, y la “chaineada” que recibieron las calles por donde pasaron los 

legisladores, la realidad acabó por estrellarse en la cara de los legisladores. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Pemex y CFE: publicidad estilo 4T 

En el sector energético las cosas están más que claras: el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador está abierto a la libre competencia, siempre y cuando sus 

empresas productivas del Estado, llámense Petróleos Mexicanos o Comisión 

Federal de Electricidad, se mantengan en posiciones de privilegio frente a sus 

rivales comerciales. 

El caso de Pemex es el más representativo de esta premisa. En una especie de 

doble discurso, la empresa arrancó hace unos días una campaña publicitaria para 

posicionar sus combustibles frente a la competencia. Junto con ello eliminó los 

candados que le impedían vender su producto a precios anticompetitivos e incluso 

por debajo de los costos de producción. 

Arrancaba la segunda quincena de enero cuando la empresa que dirige Octavio 

Romero puso al aire la campaña denominada “Por el rescate de la soberanía, 

consumo gasolinas de Pemex”, la cual, como su nombre lo indica, es parte de la 

mercadotecnia de la petrolera para incrementar la preferencia de los consumidores 

sobre las marcas que tiene disponibles en el mercado. 

 

SACAPUNTAS 

Conflicto por el INE 

La renovación de cuatro consejeros del INE se convertirá en un conflicto político 

para la 4T, gracias a la disputa de grupos en Morena, mientras que en el máximo 

órgano electoral, encabezado por Lorenzo Córdova, tienen la certeza de que López 

Obrador no tiene la intención de vulnerar la independencia ni la autonomía del 

Instituto. Y esto se los ha hecho saber. 

Los puentes 4T 

Atendiendo una instrucción presidencial, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, 

acordó con Alfonso Romo, jefe del Gabinete Económico, respetar las fechas cívico-

históricas del país y, con ello, prácticamente desaparecer los puentes vacaciones 

existentes, pero… dejó ver que la 4T creará los propios. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-981/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El avión frente a la salud 

Van algunas preguntas–propuestas–dudas…, como quieran llamarlas: 

¿Por qué no en lugar de tanto ditirambo con el avión presidencial, mejor utilizamos 

de una vez los 2 mil millones de pesos que Alejandro Gertz Manero entregó ayer al 

gobierno para comprar los materiales de salud que son tan urgentes? 

¿Para qué esperarnos hasta el 15 de septiembre a que se haga el sorteo de 

la Lotería del avión (que a fin de cuentas no se va a sortear, sino su equivalente en 

especie) para juntar el dinero que tanto se requiere en los hospitales? 

Después de todo, según nos informó el fiscal general de la República en la 

mañanera, esos 2 mil millones proceden de la corrupción y se han recuperado 

para devolverle al pueblo lo robado. 

Misma idea tras la “venta” del avión presidencial. 

Claro, ese cheque que Gertz puso en manos del Presidente no tiene la misma 

fuerza, como símbolo político, que el avión que no tiene ni Obama. 

¿Pero acaso no es más importante tratar de solucionar lo más pronto posible la 

crisis que se vive en el sector Salud? ¿O aquí también aplica aquello de que es más 

importante estigmatizar aquella compra para concientizar al pueblo faraónica (que 

lo amerita, sin duda, pero no a costa de lo que sea)? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-avion-frente-a-la-salud/
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FRENTES POLÍTICO 

Al pueblo lo del pueblo. No es menor la cantidad que reveló Alejandro Gertz, el fiscal 

general de la República. Se recuperaron dos mil millones de pesos de un caso en 

el que trabaja la FGR, y esos recursos pasarán al Instituto Para Devolver al Pueblo 

lo Robado. Recuperados, y eso es lo interesante, de la delincuencia de cuello 

blanco.  

2. Orden, por favor. Alejandro Murat, gobernador de Oaxaca, deberá poner un alto 

a los excesos de violencia en uno de sus municipios. Paola Zamudio Tobilla, 

regidora de Hacienda del Ayuntamiento de Matías Romero, en la región del Istmo, 

acusa que fue secuestrada y torturada durante más de 12 horas, tras haber 

descubierto un presunto desfalco en las arcas de esa municipalidad gobernada por 

el alcalde Alfredo Juárez Díaz. 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El mundo sin Frau Merkel 

En los casi 15 años que lleva al frente del gobierno de su país, la canciller 

alemana Angela Merkel ha sido un baluarte de la estabilidad política y económica 

de la Unión Europea y, con ello, del mundo. 

La incertidumbre que genera su próximo retiro había sido contenida mediante un 

cuidadoso plan de sucesión, en favor de su ministra de Defensa, Annegret Kramp-

Karrenbauer, designada también presidenta de la Unión Demócrata Cristiana 

(CDU), la formación política de Merkel. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La rifa: primero comedia, luego tragedia 

El tema de la rifa del avión presidencial es, por supuesto, una ocurrencia que raya 

en lo ridículo, pero es, también, la demostración de cómo un voluntarismo 

presidencial alejado de la realidad provoca daños que pueden ser muy costosos 

para el país. 

Ya sabemos que la rifa del avión presidencial no incluirá como premio el propio 

avión, sino un premio en dinero de 25 millones de pesos (el avión supuestamente 

cuesta 130 millones de dólares, pero el premio se redujo porque el Presidente 

considera que es mucho dinero y que eso “echa a perder” a la gente). 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1363357
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-mundo-sin-frau-merkel/1363349
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-rifa-primero-comedia-luego-tragedia/1363348
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LEO ZUCKERMAN 

Nuevo guion de nuestro gobierno surrealista 

De los creadores de “la presentación de la no presentación de la reforma judicial” 

llega, ahora, “la rifa de la no rifa del avión presidencial”. El más reciente caso de un 

gobierno surrealista: “Lo real a partir del impulso síquico de lo imaginario y lo 

irracional”. Vale la pena volver a citar a André Breton: “No intentes entender a 

México desde la razón, tendrás más suerte desde lo absurdo, México es el país más 

surrealista del mundo”. Y hoy, dignamente, tenemos uno de los gobiernos más 

surrealistas de nuestra historia. 

No se va a rifar el avión presidencial, pero será la rifa del avión presidencial. Una 

belleza. Ni la mente de Armando Iannucci (creador de las satíricas series 

políticas The Thick of It y Veep, así como de la majestuosa película La muerte de 

Stalin) pudo haber imaginado algo así. 

ALICIA SALGADO 

Tema para Sánchez Cordero y Herrera 

En materia de juego, las reglas no son claras en México. El marco tributario de los 

comercios dedicados a los juegos con apuestas no tiene una agenda definida sobre 

tributación, pues está gravada por los tres órdenes de gobierno. 

Las empresas tienen que pagar impuestos como el ISR y el IEPS, los derechos por 

los permisos federales respectivos, así como atender las demandas de los estados 

y municipios en donde realizan actividades y, por ello, la carga impositiva 

diferenciada va de 60 a 70% por el pago de impuestos. 

DAVID PARAMO 

Mala educación 

Sin quitar un solo ápice a la importancia política del gesto en la lucha en contra de 

la corrupción, o algunas otras formas de delincuencia, resulta profundamente 

equivocado que Alejandro Gertz Manero le haya entregado un cheque al presidente 

de la República, Andrés Manuel López Obrador. México es el segundo país del 

mundo que mayor cantidad de dinero en efectivo maneja.  

Desde la administración pasada y, especialmente en esta, se ha hablado de 

inclusión financiera y el uso de la tecnología como un ve- 

hículo no sólo para bancarizar al país, sino también para modernizar el sistema 

financiero. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/nuevo-guion-de-nuestro-gobierno-surrealista/1363351
file:///C:/Users/jeniffer.canales/Desktop/FORMATOS/dineroenimagen.com/alicia-salgado/tema-para-sanchez-cordero-y-herrera/119314
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/mala-educacion/119311
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EL CONTADOR 

1. Samsung, cuya división de consumo es dirigida por HS Kim, tuvo que tomar 

medidas de seguridad sanitarias para el lanzamiento de su nuevo smartphone hoy 

en San Francisco. Debido al brote de coronavirus, revisará a los asistentes con 

cámaras térmicas y si detecta a alguien con síntomas respiratorios inusuales o 

extremos será enviado a revisión. Medidas similares deberá tomar la feria 

tecnológica Mobile World Congress 2020, a realizarse a finales de febrero en 

Barcelona, España. La organizadora GSMA, que está en manos de Mats Granryd, 

indicó que seguirá con la feria pese a que empresas como LG, Ericsson y Nvidia 

cancelaron su participación para proteger a sus trabajadores y a sus clientes. 

2. Ubisoft, que preside Yves Guillemot, quiere reforzar su posición en el mercado 

de videojuegos móviles. Para lograrlo adquirió 75% de la desarrolladora Kolibri 

Games, cofundada por Daniel Stammler. El acuerdo da a Ubisoft la opción de 

aumentar gradualmente su participación en la empresa hasta el 100% en los 

próximos cuatro años. 

 

JOSÉ YUSTE 

INE preocupa; factor de estabilidad económica 

Lorenzo Córdova, el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), ha 

advertido de intentos políticos para debilitar la autonomía del INE. Puede haber 

críticas hacia el instituto, pero es una institución con credibilidad de que los votos 

en México sí cuentan. Ello brinda estabilidad económica. 

Lorenzo Córdova o consejeros como Ciro Murayama han hecho mención y puesto 

las alertas por iniciativas que podrían debilitar al INE, como cuando la Segob buscó 

quedarse con el padrón electoral. O la iniciativa para rotar cada tres años al 

presidente del instituto y que no sea transexenal.  

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119312
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/ine-preocupa-factor-de-estabilidad-economica/119310
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MARICARMEN CORTES 

Infraestructura en energía: ¿a fines de febrero? 

El muy importante anuncio sobre proyectos de inversión en energía se volvió a 

posponer. Originalmente, los 130 proyectos estaban contemplados en el acuerdo 

sobre inversión en infraestructura que se anunció a fines de noviembre, pero se 

quedaron fuera a última hora por falta de un acuerdo con Rocío Nahle, secretaria 

de Energía. 

Desde entonces se han mantenido intensas negociaciones en múltiples reuniones 

encabezadas por el flamante jefe del Gabinete Económico, Alfonso Romo, Carlos 

Salazar Lomelín, presidente del CCE, y Antonio del Valle, presidente del Consejo 

de Negocios, a la que también asiste Rocío Nahle. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Francisco, el celibato ¿y el cisma? 

El tema del celibato sacerdotal ha ido tomando más presencia a partir de las 

denuncias de abuso sexual de algunos curas, lo que la sociedad atribuye, 

mayoritariamente, al celibato, aunque yo siempre he sostenido que el abuso de 

menores no viene de esa condición sino de la perversión de curas o no curas.  

Quizá el caso más reciente en otro frente es el del actor Kevin Spacey, quien ante 

las denuncias de abuso de menores quiso argüir su homosexualidad, como si eso 

fuera un excluyente.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/infraestructura-en-energia-fines-de-febrero/119313
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/francisco-el-celibato-y-el-cisma
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TRASCENDIO 

Que el Senado recibirá mañana no solo la propuesta de la SCJN sobre reforma del 

Poder Judicial sino la opinión de todas las voces involucradas en el tema del 

outsourcing frente al dictamen que presentó Napoleón Gómez Urrutia, que 

sobrerregula y aun criminaliza a toda la industria de la subcontratación. Ricardo 

Monreal, líder de Morena en esa cámara, dijo que su partido y el pleno buscarán 

aprobar cualquier ajuste con el mayor consenso y en el tiempo que sea necesario, 

pues son varios los grupos de la IP interesados en el tema y debe escucharse a 

todos.  

QUE el fiscal general, Alejandro Gertz, sostendrá esta tarde en San Lázaro un 

encuentro con un grupo plural de diputadas federales, en un intento por explicar su 

propuesta de eliminar el tipo penal de feminicidio, pese a que legisladoras de todas 

las fuerzas lo batearon. Además, en un día de cónclaves de alto nivel, la secretaria 

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, recibirá en Bucareli a la Junta de 

Coordinación Política de la Cámara de Diputados cinco días después de la reunión 

que los líderes tuvieron con el Presidente.  

CARLOS PUIG 

No entienden que no entienden 

Los legionarios de Cristo, los herederos del padre Maciel, tienen un nuevo líder. 

 Más de una década después de prometer “renovarse” y en medio de una nueva 

crisis con revelaciones en que las cosas después de Maciel siguieron más o menos 

igual han decidido nombrar a quien en los hechos se ha encargado de la Legión en 

Estados Unidos desde hace cinco años: el padre John O’Connor.  

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Las complicadas cuentas de la Guardia Nacional 

El gobierno ha dicho que para el año 2022, la Guardia Nacional tendrá 130 mil 

efectivos. Es una meta ambiciosa, que hay que calcular en términos reales 

quitándole al menos la quinta parte, un 20%, que estará destinada a labores 

administrativas, no al despliegue en el campo.  

Separada la administración, los efectivos totales de la Guardia llegarían a ser 108 

mil en 2022, número que hay que dividir al menos en dos turnos, por lo que 

quedarían 54 mil guardias nacionales realmente desplegados sobre el terreno.  

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_662
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/no-entienden-que-no-entienden
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/las-complicadas-cuentas-de-la-guardia-nacional
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CARLOS MARIN 

¿Dónde está Gildo? 

A la serie de pifias de la CNDH con Rosario Piedra como titular, se suma la 

designación y, al parecer, prudente recule, del encargado de atender agravios 

contra periodistas (a uno le dedicó estas palabras: Si sabe algo el vejete que lo 

demuestre, porque si no lo voy a citar y le van a reventar a elotazos el hocico). Se 

llama Gildo Garza Herrera y fue corrido de la organización Periodistas Desplazados 

de México porque “durante casi tres años ha manipulado a víctimas para 

beneficiarse personalmente de recursos y acceder a cargos públicos”. Violó los 

estatutos, alteró “documentos de la CNDH para presumir ser la primera organización 

en presentar una queja contra la propia Rosario Piedra”. 

 

CONFIDENCIAL 

Mal les fue a diputados en Tapachula 

Duro fue el regaño público a los diputados que viajaron a Chiapas. La prensa local, 

los migrantes y hasta el propio invitado especial de los líderes parlamentarios, 

Porfirio Muñoz Ledo, los pusieron en evidencia. “¡No tienen ni idea de lo que pasa 

aquí con los migrantes!”, les recetó un reportero local, después de escuchar a cada 

legislador. Y para completar, Muñoz Ledo arremetió contra sus compañeros: “¡Fue 

un maquillaje lo que se hizo, la visita al INM fue un desastre, una burla, una farsa, 

son los trumpitos, luego la Guardia Nacional que son las trompadas, y a nosotros 

nos tocan las trompetas”. 

La secretaria ausente 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, no acudió ayer a la reunión 

con padres de niños con cáncer, lo que causó desilusión en algunos de los 

asistentes, quienes dijeron que ojalá esto no repercuta en la atención que 

prometieron para resolver el problema de sus hijos. En su lugar, los recibió el 

subsecretario Ricardo Peralta, quien de inmediato les ofreció “todas las reuniones 

que sean necesarias”, para atender la situación. Menos mal que ahora no salió con 

aquello de que “A chillidos de marrano…”. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/donde-esta-gildo
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/mal-les-fue-a-diputados-en-tapachula
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ENRIQUE QUINTANA  

El coronavirus y la economía 

El día de ayer, el tema del coronavirus nuevamente causó una preocupación 

generalizada en los mercados financieros. 

A pesar de que ha habido un relativo éxito en confinar la epidemia dado que de los 

casos confirmados más de 90 por ciento corresponden a la región central de China, 

se incrementaron las preocupaciones respecto al efecto que la parálisis 

económica ocasionada por la cuarentena, así como las restricciones a los viajes 

puedan ocasionar en el crecimiento de la economía y del comercio. 

 

DARÍO CELIS 

Los El-Mann reparan 2 mil mdp a la 4T 

El gobierno de la 4T asestó un primer golpe seco, al índice de flotación, en el sector 

inmobiliario. El misil lo dirigió a los empresarios André y Max El-Mann Arazi y Rafael 

y Teófilo Zaga Tawil. 

Se trata de los accionistas de Telra Realty, una empresa que obtuvo en 2014 un 

contrato exclusivo del Infonavit para desarrollar un programa de Movilidad 

Hipotecaria, mejor conocido como Cambiavit. 

 

PABLO HIRIART 

Comenzó el asalto al INE 

El asalto al INE comenzó por parte del gobierno, Morena y su formidable aparato de 

propaganda, que aborrecen los equilibrios democráticos y los organismos 

autónomos porque estorban su proyecto totalitario. 

Abrieron el fuego de manera estratégicamente coordinada desde el gobierno, redes 

sociales, la dirigencia nacional de Morena y panfletarios de la 4T en medios 

impresos. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-coronavirus-y-la-economia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/los-el-mann-reparan-2-mil-mdp-a-la-4t
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/comenzo-el-asalto-al-ine
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

El síndrome de Andrés Manuel 

David Owen fue el ministro de Asuntos Exteriores más joven del Reino Unido, 

nombrado Lord por la reina Isabel II y en la última década, famoso por haber 

investigado junto con Jonathan Davidson, de la Universidad de Duke, los perfiles 

sicológicos de los 100 primeros ministros ingleses y presidentes de Estados Unidos.  

En 2007 publicaron El Síndrome de Hubris y encontraron que 14 –siete de cada 

país– mostraban síntomas del síndrome, pero solamente cinco, Margaret Thatcher, 

Tony Blair, David Lloyd George, Neville Chamberlain y George W. Bush, dijeron, 

padecían esta enfermedad asociada al poder. Algunas características que los unen 

son similares a las que muestra el presidente Andrés Manuel López Obrador 

 

SALVADOR CAMARENA 

La espiral 

No debería interesar el tuit de la señora Irma Eréndira Sandoval en contra del 

presidente del INE tanto por su dimensión de asunto inédito –una secretaria de 

Estado encargada de vigilar la legalidad lanzándose en contra del titular del máximo 

órgano electoral–, sino porque constituye una señal clara de que el gobierno de la 

República no pondrá freno a participar al máximo todo asunto público. 

La semana pasada, el Instituto Nacional Electoral tomó la decisión de votar por 

adelantado la ratificación de su secretario Ejecutivo. Asunto polémico y de distintas 

lecturas, el tema sirvió para que la titular de la Secretaría de la Función Pública diera 

un paso más, pero no uno cualquiera, en el camino tomado por la administración 

del presidente López Obrador, para definir que para el gobierno no hay una sola 

sociedad mexicana, sino dos: una de vencedores y una de vencidos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-sindrome-de-andres-manuel
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-espiral
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MACARIO SCHETTINO 

Destrucción sin fin 

Como hemos comentado en muchas ocasiones, el presidente López Obrador sólo 

piensa en una cosa: el poder. Es su único objetivo de vida, y continúa en el afán de 

acumular todo lo posible. De ahí se derivan sus decisiones, que algunos creen que 

son autónomas, como repartir dinero, promover alza de salarios, enfrentar 

empresarios, o visitar pueblos perdidos. Viene de ahí también su limitada 

percepción económica, hoy reducida a mantener estable la cotización del dólar, de 

donde proviene una fingida disciplina fiscal, entre otras cosas. 

Mantener y acrecentar el poder en una democracia implica ganar votos, y eso puede 

hacerse siendo popular: por eso tantos actos populistas. Pero los problemas 

reducen votos: por eso los distractores. Si el saldo, como ayer veíamos (utilizando 

datos de oraculus.mx), se va perdiendo, y ya se hizo uso de todo el populismo y la 

distracción disponible, entonces no queda sino inclinar las reglas electorales para 

evitar una derrota. 

 

 

Pepe Grillo 

Senador sin fuero 

Senador sin fuero Hace un año el Congreso votó por retirarle el fuero a los propios 

integrantes del Poder Legislativo, que hoy ya no pueden recurrir a esa figura para 

eludir la acción de la justicia. Lo anterior porque Miguel Ángel Mancera, ex Jefe de 

Gobierno de la CDMX, apareció en el radar ... 

 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/destruccion-sin-fin
https://www.cronica.com.mx/notas-senador_sin_fuero-1145536-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-senador_sin_fuero-1145536-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-senador_sin_fuero-1145536-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-senador_sin_fuero-1145536-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-senador_sin_fuero-1145536-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-senador_sin_fuero-1145536-2020
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Romina Román Pineda 

ARRECIA RECORTE DE PERSONAL EN BANCOS 

 

 

Rozones 

El desastre de visita 

Otra vez Porfirio Muñoz Ledo no tuvo empacho para ser muy crítico de la política 

migratoria de la 4T. Y es que el diputado federal fue parte de una comitiva de 

legisladores que visitó la estación migratoria Siglo XXI en Tapachula, Chiapas, de 

donde el aún morenista salió muy enojado diciendo que la visita había sido un burdo 

maquillaje, pues ni a los periodistas dejaron entrar. Además, don Porfirio no reparó 

en expresar sus dudas al trato que los migrantes reciben en esta estación migratoria 

y de plano dijo que son maltratados y los niños llevan la peor parte. Don Porfirio 

sigue haciendo corajes. 

Javier Solórzano 

¿Para qué quieren al INE? 

El clima adverso que se está creando contra el INE traerá consecuencias. Desde el 

discurso presidencial se ha venido gestando una crítica sistemática contra el 

instituto, que cada vez permea más entre los muchos seguidores del tabasqueño. 

 No se aprecian condiciones para un debate equilibrado, se está atacando al INE 

con base en lugares comunes lejos de buscar acuerdos. Pareciera que se trata de 

atacar y señalar al instituto con afanes de apoderarse de él más que buscar cómo 

reestructurarlo. 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/arrecia-recorte-de-personal-en-bancos/360521
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-el-desastre-de-visita/
https://www.razon.com.mx/opinion/para-que-quieren-al-ine/
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Bibiana Belsasso 

Enemigos íntimos  

El lugar más inseguro para las mujeres en México, muchas veces es su propio 

hogar; el sitio donde se supone se deberían sentir más seguras. Y es que más de 

60 por ciento de aquéllas que viven con sus parejas han sufrido violencia 

intrafamiliar, desde golpes y en algunos casos llegando al homicidio.  

Apenas este domingo, a las 10:30 de la mañana, fue ubicado el cuerpo de una 

jovencita, Ingrid Escamilla, de 25 años, asesinada y desollada por su pareja. Las 

imágenes son escalofriantes. 

 

Ángeles Aguilar 

La alquimia fiscal en 2019 y más riesgos este año 

Administrar la pobreza… De cara a la enfermiza dinámica que experimenta el país, 

en los últimos meses la discusión sobre el crecimiento económico se ha tornado en 

una ociosa riña por décimas de crecimiento. 

Durante 2019 el PIB cerró con una contracción del 0.1%, un golpe certero sobre las 

tambaleantes finanzas públicas. 

Arturo Damm 

Piezas del rompecabezas 

En enero de 2019 el Índice de Confianza Empresarial, ICE, con relación a la 

pregunta de si aquel era un buen momento para invertir de manera directa en el 

país, su ubicó en 37.9 unidades. Un año después, en enero pasado, se ubicó en 

32.3 puntos, lo cual quiere decir que la desconfianza de los empresarios (de la 

industria manufacturera, del sector comercial, y de la industria de la construcción) 

aumentó. 

Como cualquier índice el ICE va de cero a cien puntos. Cero es total desconfianza 

y cien confianza total. En el tiempo transcurrido entre enero del año pasado y enero 

pasado el ICE pasó de 37.9 unidades (desconfianza) a 32.3 (mayor desconfianza), 

lo cual no augura nada bueno en materia de inversiones directas, que son las que 

producen bienes y servicios (variable con la que se mide el crecimiento de la 

economía), crean empleos y generan ingresos (condiciones del bienestar). 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-enemigos-intimos/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-la-alquimia-fiscal-en-2019-y-mas-riesgos-este-ano/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-piezas-del-rompecabezas/
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Marco A. Mares 

Arritmia automotriz 

El sector industrial mexicano, que hasta hace un par de años se venía comportando 

como el corazón de un deportista de alto rendimiento, fuerte y vigoroso, inesperada 

y súbitamente cambió el ritmo con el que latía. 

Las cifras en producción, exportaciones y ventas locales marcan la gravedad de un 

padecimiento que por ahora no parece circunstancial; por el contrario, parece un 

serio problema estructural. A los malos datos acumulados, hay que comenzar a 

añadir los de este año 2020. 

La Gran Carpa 

Maestro de ceremonias 

Tras la fuga de reos del Reclusorio Preventivo Varonil Sur, se nombró a Salvador 

David Navarro nuevo director del centro. Navarro se ha desempeñado en el Consejo 

de la Judicatura Federal, así como en la Secretaría de Seguridad Pública de la 

Ciudad de México. 

 

Astillero 

Enrique Peña Nieto es el responsable histórico de adecuar la estructura política, 

jurídica y administrativa del desgobierno que encabezó para impedir que se 

conociera la verdad de lo sucedido en Iguala, Guerrero, cinco años atrás, y de 

permitir u ordenar que su cínico subordinado, Jesús Murillo Karam, fabricara y 

postulara la criminal verdad histórica. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Arritmia-automotriz-20200211-0025.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200211-0026.html
https://www.jornada.com.mx/2019/09/26/opinion/008o1pol
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Editorial 

Iguala: a cinco años de la barbarie 

El 26 de septiembre de 2014 marcó un antes y un después en México. La noche de 

ese día, en Iguala, Guerrero, cuerpos armados del Estado agredieron a un grupo de 

jóvenes estudiantes de la Escuela Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa que 

habían llegado a la ciudad para tomar autobuses a fin de trasladarse a la capital de 

la República para participar en los actos conmemorativos del 2 de octubre. Policías 

municipales de Iguala, posiblemente respaldados por otros de Cocula y de Huitzuco, 

y presuntamente con algún grado de participación de la policía estatal, la Federal y 

efectivos del Ejército, balacearon a los normalistas, mataron a tres de ellos y a otros 

tres civiles, causaron graves lesiones a dos de los estudiantes y se llevaron a 43, 

de los cuales hasta la fecha se ignora su paradero. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2019/09/26/edito

